

27.11.1973

P.3.

Una novela oportuna

La reciente edición de "A la sombra de los días", de Guillermo Álvaro, en una cuidada edición de Quimantú, resulta oportuna, no sólo lo mismo y más tarde. Primero porque es una novela entretenida, ejemplo propagandístico y disfraz de indignación para más de algunos.

Ler este libro de Álvaro no implica un reformado compromiso con la cultura material. Represión, al contrario, un placer grande, esto es, una desproporción de cultura verdadera.

Segunda razón: la novela fue escrita en 1961. Es la historia de un abogado socialista, dirigente juvenil del Frente Popular, que tras veinte años de victimismos y crímenes, se reincorpora a su partido con vista a la campaña presidencial de 1964.

Desde la obra destila la pasionalidad política, una ideología más: tanto, Gobierno de la Unidad Popular, el tiempo parece hacer un juego de espadas, militares escenas del Frente Popular y oscuras vidas a las proyecciones del protagonista —no reprimir los errores— lo que consideraba un efecto de victoria seguramente a los adversarios de la nuova generación: "Los rostros de los aspirantes a bordórratas en todos los pueblos, en los partidos del partido, creían que era la revolución y pedían su parte. Gritaron, el estúpido abogado de anfiteatro grueso y ropa oscura." Revolvía: contacto con la mafia, globo nómada #2 La élite asiste a los socialistas en el Gobierno de Aguirre Cerdá.

La narración basaja dos épocas, 1960 y la retroflexión clásica del treinta. Siempre retorcido de defensivas infantiles, sumergidas en las amistades y desamores, racistas, militares represorios, militias socialistas, obligación de estar matriculado bajo una insignia o ser vapuleado por los exponentes de todos los lados. William Cruchtenweg ha escrito, reflexionado a todo riesgo abusiva y a la gravitación cultural de sus conciencias de garrucha: "Los Hitlerianos y

los comunistas se componían un negro amenazador, y la fabricación de los de los entusiastas y de los ideales, igualaba la fabricación de los cañones y las bombas. La gente se ponía artificialmente en estados artificiales, y todo —especialmente la realidad— todo debía ser sacrificio para obtener la fuerza... Necesidades vecindales, fabricaciones cínicas... Esos años de la guerra fueron más ignorancia que la guerra misma". ("Lo humano en busca de lo humano").

La política del Frente Popular en Chile, dirigida por los comunistas, fue un héroe de esa certeza de entusiasmos e ideales, reverenciados como necesidades y falsificaciones, donde la gente se ponía en estados artificiales y todo se sacrificaba al mayor bien, especialmente, por supuesto, la realidad. No se frustración del Frente Popular hubo, sin duda, elementos de política menudos, consumiciones para suya repetición pudiera ser. Otra la adverencia experimentada de un testigo y actor. Pero, en una dimisión más decisiva, el abogado del Frente Popular se frustró, tal vez, porque no podía hacer otra cosa, "porque era el producto artificial de una época artificial, ascendió a la cima intentando superar la realidad por abstracto. Una cuya insuficiencia no se remediaria con el redimensionamiento de su poder militar, potencial o de alcance. El héroe de Álvaro no se sitúa en la dimensión adoptada por Cruchtenweg: "Abogándome... me arrojé con todas mis fuerzas hacia una nueva apertura del hombre, hacia la posibilidad de conservar un poco de esperanza". (ibid). Al contrario, el fracaso es la posibilidad de una tecnicidad vehemente no le proporciona al protagonista de Álvaro, el abogado Mauricio Gálvez, la oportunidad imprescindible de ser herido. Por veinte años seguirá siendo un muñeco, preso íntimamente en las fascinaciones del 38, alternando estas posesiones con las aprensiones de una relación erótica

RICARDO GELCIC.

sustentada sobre un triángulo donde el tercer vértice es un nihilista que trabajó para los nazis porque la oportunidad se presentó por ese lado y la duda local.

El abogado Gálvez, un poco estúpido, pero también "héroe político", en la infancia del autor, constituye un caso dramático de insatisfacción. En un pueblito del sur se encuentra con otro antiguo socialista desencantado. Hasta lo plantea una objeción en un texto notable para ser escrito en Chile por un marxista:

Gálvez no tiene un solo argumento que superar a la crítica de su ex camarada, pero ésta se convierte, no obstante, en el punto de cruce que lo resuelve por respuesta a reincorporarse a las tareas de pueblo. Queda en claro así que el abogado Gálvez es un personaje irracional. Pero también un personaje negativo.

De visita del pueblo tiene un incidente con unos muchachos obreros. Son la antípoda de los jóvenes que conoció en su Tiempo. Ninguna camisa de ningún color, como no sea la del equipo de baby fútbol. No vienen para correr de cañas ni pasear de bici. Son amables y sonrientes, abiertos a una tensa voluntad general. Lo atendían irresponsablemente, pero le dan espacio y lo invitan. La explican: "El Volga-Velga (su equipo) nació ofendido a nadie, nunca entra en pelea". El abogado se entera de que no participan en política. Les inscribe: "Es una camiseta la que ustedes llevan. Con el pueblo y con sus padres". El los quería ver con las viejas camisas de algodón color, en bandas matemáticas, puestas "artificialmente en estados artificiales". El sentido profundo de esa apariencia lo excede. No capta en ella una actitud fría y viva, de negadas a la abnegación y fundida en lo humano. Este "héroe casi político" es un aacionado y un retrogrado. Su fugitiva está en el FRAP, en la residencia del Frente Popular. Hoy, sin duda, en el suyo fracaso que estamos viendo.

Una novela oportuna [artículo] Ricardo Gelcic.

AUTORÍA

Gelcic, Ricardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una novela oportuna [artículo] Ricardo Gelcic.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)